## Sextas Jornadas de Filosofía Política "Justicia nacional. Justicia global"

de alcance internacional



"Justicia hoy". Gustavo Pascual

26, 27 y 28 de noviembre de 2015 Mar del Plata, Argentina

Organizado por Proyecto "Justicia global y derechos humanos: pobreza, migración y género", Grupo de Análisis Epistemológico, Departamento de Filosofía, Facultad de Humanidades.

Actas de las Sextas Jornadas de Filosofía Política : justicia nacional, justicia global / Patricia Britos ... [et al.] ; compilado por Vanesa Lorena Battaglino. - 1a ed . - Mar del Plata : Universida Nacional de Mar del Plata, 2015.

Libro digital, PDF

Archivo Digital: descarga y online ISBN 978-987-544-707-3

1. Política. 2. Filosofía Política. I. Britos, Patricia II. Battaglino, Vanesa Lorena, comp.

CDD 320.1

## LOS ERRANTES ANTE EUROPA DESAFÍOS Y PROBLEMÁTICAS DE SER HUMANOS Y NADA MÁS QUE HUMANOS

Enzo Giacinti Universidad Nacional del Comahue enzoamg@yahoo.com.ar

Decenas de miles de personas marchando a pie (que en un año podrían llegar al millón según ACCNUR), sin más pertenencia que las que pueden cargar sobre si, durante meses, soportando hambre, sed, calor extremo durante el día y frio por las noches, sorteando innumerables peligros que los ponen en riesgo de muerte por el afán de lucro de tratantes/traficantes entre otros. Avanzan hacia Europa, agolpándose en sus fronteras, los lideres europeos no saben como responder en un principio, se comportan atemorizados, titubeantes, impotentes, parecen no saber como responder a estos hombres, mujeres, niños y adolecentes, que caminan diciendo ¡Germay! ¡Germany!

Es como si por un momento sintieran, sospecharan, que esas personas, les ofrecían una resistencia inaudita, producto de un poder que no entienden, pero que de enfrentársele no podrán con el.

Finalmente optan por dejarlos pasar y en ese permitir, ordenar, regular, establecer las condiciones de acceso y permanencia a través de unos campos de refugiados -cuyos alcances y características analizaremos más adelante- y así volver a una situación de control que creían/sentían amenazados

¿Esta serie de acontecimientos podría tener la potencia de evidenciar que sub yace allí, una ontología de la actualidad?

Ontología que comienza a des-velarse a partir de dos hechos simultáneos y convergentes, uno el extremo cuidado en como referirse por parte de los líderes europeos tanto en relación a las personas que a como dé lugar buscaban ingresar a

Hungría y así al Unión Europea, como de las que estaban por todas partes agolpadas en las fronteras, esperando una alternativa que no tuviera el riesgo de la deportación a un país que ya tampoco los quiere. El segundo hecho es la numerosa cantidad de declaraciones, convenciones y pactos internacionales incumplidos, por citar tan solo algunos, La Convención de Ginebra, La Convenio Europea de los Derechos Humanos, la carta de Derechos Fundamentales de la Unión Europea de Naciones, El pacto de Dublín.

Hay algo más aquí que incumplimientos a responsabilidades morales legales de los lideres europeos, muestran con su proceder que los derechos inalienables del hombre no pueden ser efectivamente garantizados una vez que su condición de refugiado, no obedece, a lo que dice o hace, sino al hecho de ser humano y nada mas que humano y lo que es mas paradójico, aunque hay un consenso mayoritario que la condición de estas personas consiste la falta de sus derechos "inalienables" del hombre, hay serias dificultades para establecer que derechos han perdió cuando pierden esos derechos humanos.

Sin embargo es claro como se procede con estas personas cuando se los apresa habiendo cruzado ilegalmente la frontera, se los conduce a los campamentos y en este trayecto "De camino a los campamentos sus futuros internados se ven despojados de cualquier seña de identidad [...] dentro de las cercas del campamento se les reduce a una masa sin rostro".

Transformaron a personas sin cualidades en un lugar sin denominación en "Superfluos" que significa haber sido desechadas por ser desechables, es decir son los residuos del modelo civilizatorio vigente, en palabras de Hannah Arendt "desde que la sociedad ha descubierto que la discriminación es una poderosa arma social por la cual alguien puede ser muerto sin derramar sangre [...] ya no son necesarios los papeles para materializar la distinción social"<sup>2</sup>.

Paradójicamente son ellos, los que ni siquiera pueden ser nombrados, habitantes de un lugar sin denominación, portadores de una personalidad sin cualidades de modo permanente, los que hicieron flaquear y dudar de sus propias fuerzas a los líderes

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Bauman Z. (2005). Vidas Desperdiciadas. La Modernidad y sus Parias, Buenos Aires: Paidós.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Arendt H. (1997). We Refugees. En Marc Robin (et. al.) *Altogether Elsewhere, writers on exile* (p. 118-119) Boston London: Faber and Faber.

europeos, Levinas viene a ayudarnos a resolver esta paradoja, cuando en totalidad e infinito dice "(el absolutamente otro ofrece) una resistencia que no se produce como una resistencia insuperable, como la dureza de una roca, con la que el esfuerzo de la mano se estrella, la expresión que introduce en el mundo no desafía la debilidad sus poderes, sino el poder de poder".

Es esta el estatuto epistemológico nuevo que se abre, estamos en presencia de una alteridad, que no es relativa como en una comparación, ni tampoco tiene algo que lo distinga o diferencie de por si, por que para establecer esta diferenciación implicaría que participa de una misma matriz que es la posibilitaría la comparación. Digamos de una vez el errante, el paria, el supernumerario, no es todo aquello que no es el YO Europeo. Imposible de ser absorbido, esta Alteridad, este Absolutamente Otro, nos interpela, su sola presencia pone en entredicho la validez de ético-política del modelo civilizatorio vigente.

Si los refugiados representan, en el orden del estado nación moderno, un elemento tan inquietante es, sobre todo, porque al romper la continuidad entre hombre y ciudadano, entre nacimiento y nacionalidad, pone en crisis la ficción originaria de la soberanía moderna, al manifestar a plena luz la separación entre nacimiento y nación [...] como señala Arendt el hombre de los derechos hace su primera aparición real sin la máscara del ciudadano que continuamente lo recubre.<sup>4</sup>

Y es esta apariencia real la que nos pone en con-tacto con el umbral de una exterioridad que tiene el poder de ex-poner los mismos hechos para ser vistos y analizados desde un nuevo mirar, a partir del cual lo hecho por los líderes europeos no obedece a una falta de voluntad o interés. Que los campos de refugiados, transformen a las personas en portadores de una personalidad sin cualidades, una espacio donde rige la anomia y la ausencia de derechos, volviéndolos así vulnerables a cualquier tipo de violencia no es una respuesta inadecuada de los estados europeos que algunos casi hipócritamente se apuran a condenar o que las dificultades en determinar cuáles son los derechos que le asisten a los refugiados sea producto de una incapacidad normativa del derecho internacional, sino que todos estos hechos responden al paradigma biopolítico moderno, donde la vida natural(nacimiento) del hombre esta implicada en los

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Levinas E. (1987) *Totalidad e infinito*, Buenos Aires: Sigueme Ediciones.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Agamben G. (2001) *Homo Sacer, El poder Soberano y la Nuda Vida*, Buenos Aires. Pre-textos.

mecanismos y cálculos del poder al punto que fue traída e incorporada dentro del estado nación como soporte biológico del mismo.

## Dicho de otro modo

La creciente desconexión entre nacimiento y el Estado-Nación es el hecho nuevo de la política de nuestro tiempo y lo que llamamos *campo de concentración* es precisamente tal separación [...] el sistema político ya no ordena formas de vida y normas jurídicas en un espacio determinado, sino que pueden quedar incorporado cualquier forma de vida y cualquier norma. El campo de concentración como localización dislocante, es la matriz oculta de la política en la que todavía vivimos.<sup>5</sup>

Y recordé que Bertold Brecht se refería a los refugiados como "Un mensajero de las desgracias" ¿Será aquella concepción de mundo que busca instalar al campo de concentración como el nuevo nomos biopolítico planetario, a través de nuevas definiciones normativas en la ciudad? Hay elementos que así lo hacen pensar, repasemos tan solo algunos de ellos.

La concepción de mundo que haciendo un reduccionismo podríamos definir como conservadora, parte de la noción por medio de la cual la sociedad actual es la expresión de tendencias espontaneas, "naturales" del desarrollo histórico de la sociedad. De este modo la sociedad en la que vivimos no solo es un orden deseable, si no el único posible, desde la lógica de este sentido, el presente, siempre es el punto de llegada de un largo proceso de desarrollo y desenvolvimiento de condiciones y valores que ya estaban prefiguradas en un remoto comienzo.

Esta naturalización de la relaciones sociales, lleva a que por un lado que afirme que hay personas que "son" pobres, como si un determinismo social signara sus vidas, su pensamiento, y acciones, son personas sin biografía, sin historia, sin tiempo y por otro que desde esta perspectiva, en la sociedad actual, donde consumir, es pertenecer, el rol y la función de cada cual estará dado por lo que se consume, ante esta situación, si el pobres no consume, por no ende no forma parte de la sociedad, Así desde esta

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Agamben G. (2001) *Homo Sacer, El poder Soberano y la Nuda Vida*, Buenos Aires: Pre-textos

concepción de mundo, por primera vez en la historia el pobre no tiene ni rol, ni función moral, lisa y llanamente están excluidos de la sociedad, aunque quizás habría que precisar mejor el termino con demasiada ligereza se habla de exclusión, prefigurando que hay un adentro y una afuera de la sociedad. Lo que si se da es un proceso de reconfiguración simbólica, espacial, geográfica y de lo que se considera espacios públicos.

Esta reconfiguración tiene el nombre de "invisibilizacion cultural" que se ve con claridad en las grandes ciudades, que consta de varias partes, primero en términos urbanísticos consiste en pensar en una ciudad, fragmentada, compartimentada, donde por ejemplo se planifica crear los barrios para las personas en situación de pobreza lo mas alejados posibles del casco urbano, a ello se suma la discriminación ambiental, cuando superponemos los mapas de zonas urbanas con alto riesgo ambiental y el mapa de índices socio económicos de las ciudades, se da en alta proporción una simetría entre ambos mapas, a mayor riqueza, menor riesgo ambiental y viceversa. El acceso a la salud, la educación, entre otras por parte de quienes están en situación de pobreza se da una manera que refuerza y reproduce esta invisibizacion cultural, a los que los sociólogos refieren de modo técnico conceptual como *desposesión simbólica*, que los convierte en parias sociales.

A la situación referida precedentemente, Loic Wacquant la denomina Guetos Urbanos:

Los guetos son un "mero vertedero para aquellos a los que el entorno social no tiene un uso económico y político (...) (y son unas de las) variedades de la estrategia de [atar a los indeseables al terreno], en un mundo en el que la movilidad y la facilidad para trasladarse se han convertido en factores principales de estratificación social (tanto como física, como simbólica).<sup>6</sup>

Por lo expuesto, no seria forzar la argumentación decir que los pobres y los refugiados están hermanados, sufren la aplicación de dispositivos biopolíticos similares, que el campo de concentración se ha instalado en las ciudades a partir de nuevas definiciones normativas y con ello alcanza paradigmáticamente la escala planetaria.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Loic Wacquant, "Urban outcasts: stigma and divisionin the black american ghetto and the French urban periphery" en *International Journal of Urban and Regional Research*, paginas 17-22, En Zygmunt Bauman Comunidad, En busca de seguridad en un mundo hostil, pagina 142, Siglo XXI Argentina.

Cuando la desesperanza y el pesimismo parecía cubrirlo todo, Arendt vino a mi rescate con aquella celebre frase "Los refugiados que viajan de un país a otro representan la vanguardia de sus pueblos" y ese pensamiento me llevo este otro quizás los refugiados expresen la potencialidad de una nueva conciencia histórica, su alteridad, inasible, despojada de todo atributo o caracterización, tiene en su negatividad, un vacio lleno de materialidad, quizás no haya que pensar nuevas utopías, sino simplemente partir de lo negado, de la negatividad de las victimas de la biopolítica actual y sus dispositivos, ver como y donde viven, que comen, como, donde y que estudian y desde allí buscar y articular las maneras de transformar sus negatividades en positividades largo.

Que así planteado la latente la posibilidad de nuevos desarrollos de la política, la filosofía, el derecho, la educación y la economía, superando el miasma de matrices gastadas en el que aun habitamos. De cómo será nuestro futuro dependerá de que respuestas frente a la crisis de los refugiados nos damos como humanidad, tendrá razón Brecht y los refugiados anuncian nuevos heraldos sangrientos que cubrirán todo el planeta o serán la vanguardia que anuncia un nuevo amanecer del hombre.

## **Biblografia**

Agamben G. (2001). Homo Sacer, El poder Soberano y la Nuda Vida. Buenos Aires: Pre-textos

Bauman Z. (2005). Vidas Desperdiciadas. La Modernidad y sus Parias. Buenos Aires: Paidós

Bauman Z. (2006). Comunidad, En busca de seguridad en un mundo hostil. Buenos Aires: Siglo XXI

Levinas E. (1987). Totalidad e infinito. Buenos Aires: Sígueme Ediciones

Marc Robin (et. al.) Altogether Elsewhere, writers on exile (p. 118-119) Boston

London: Faber and Faber

